

Como siempre, agradezco al comité de redacción de la revista *Fisioterapia y Kinesiología* la oportunidad que me brinda de utilizar esta tribuna.

En esta ocasión me gustaría reflejar la brillantez y el buen trabajo realizado en las III Jornadas Hispano-Lusas de Fisioterapia en Terapia Manual. La Asociación Española de Fisioterapeutas ha sido promotora una vez más, a través de la Sección de Terapias Manuales, de un acto profesional y científico que ha reunido a fisioterapeutas de España y Portugal como países organizadores, además de visitantes y ponentes de países hermanos de Latinoamérica.

Desde el punto de vista organizativo ha sido el Ilustre Colegio Profesional de Fisioterapeutas de Andalucía el que ha corrido a cargo de todo el trabajo. Lo ha hecho con responsabilidad y esmero, y desde aquí quiero agradecer a la Secretaría General y a la presidencia del Colegio su dedicación sin la cual no hubiera sido posible el éxito de las Jornadas.

Desde el punto de vista científico se ha puesto de manifiesto el alto nivel en materia de terapia manual del que goza la Fisioterapia española y, cómo no, la de nuestros colegas portugueses. La inestimable presencia de representantes de Brasil, Argentina y Venezuela ha colaborado en dar realce a las Jornadas organizadas por los dos países Ibéricos de indudable vocación americana.

El tema elegido ha sido *Componente del tejido conjuntivo y miofascial*.

La primera mesa redonda versó sobre los puntos gatillo y las técnicas de liberación miofascial, tratándose también aspectos académicos desde la experiencia de tres países: España, Brasil y Argentina. La calidad e interés de las presentaciones dio lugar a un coloquio sumamente enriquecedor.

En la segunda mesa redonda, que duró una jornada completa, sin abandonar el tema central de tejido conjuntivo, trató fundamentalmente de los síndromes cervicales, profundizando especialmente en el síndrome del latigazo, en las cervicalgias de origen miofascial, en las algias cervicobraquiales y su tratamiento osteopático y en el método Maitland. Las propiedades del tejido conjuntivo y sus implicaciones en todas las patologías identificó a todos los ponentes de la mesa, resaltando así la necesidad de los fisioterapeutas de conocer las verdaderas implicaciones de este tejido y, por tanto, del dominio de sus técnicas de tratamiento.

La tercera mesa trató sobre la fibromialgia y los síndromes neuromeníngeos, además de las técnicas de masaje. Es de resaltar que se puso de manifiesto la extraordinaria complejidad de los síndromes fibromiálgicos, el protagonismo del fisioterapeuta en su tratamiento y la necesidad de intervención de un equipo multidisciplinar.

Lo más valioso de las Jornadas, esto hay que resaltarlo, fue que se presentaron más de 30 comunicaciones libres entre orales, de cartel y de vídeo, lo que demuestra el interés de los profesionales por esta amplia área de la Fisioterapia como es la terapia manual.

Durante la celebración de las Jornadas se presentó por parte del presidente de la Asociación Española de Fisioterapeutas el XIV Congreso Internacional de la WCPT (Barcelona 2003), acontecimiento principal para la Fisioterapia mundial que tenemos el orgullo de realizar en España y que debe ser un motivo para la celebración y para la unión de todos los fisioterapeutas españoles y el mundo entero.

Las Jornadas han tenido también un espacio para el agradecimiento y el homenaje, aspecto éste que, pienso yo, debemos cultivar como reconocimiento a la labor de personas o entidades que apoyan, ayudan y participan en el engrandecimiento de la Fisioterapia. A veces no están todos los que deberían, pero un solo acto de agradecimiento es extensivo también a los que no se mencionan o no están presentes. Esta vez el homenaje ha sido a Alejandro Plaza Fernández, quien con su dedicación a la Fisioterapia como profesional y como persona le han hecho acreedor de nuestro agradecimiento.

Como responsable del Comité Científico agradezco a todas las personas que han confiado en nosotros, a todos los ponentes por demostrarnos que con el esfuerzo y la perseverancia se hacen grandes cosas y se pueden tener experiencias que guíen a los demás, a todos los que han presentado comunicaciones libres, a todos los presentes y a todos los que no han podido estar pero nos han apoyado y animado, y de manera especial a mis colegas de las Sección de Terapias Manuales. A todos, muchas gracias.

Ginés Almazán Campos
*Coordinador Nacional de la Sección
de Terapias Manuales de la AEF*